
谱牒，是记载某一宗族

主要成员世系及其事迹的档

案，它以一定的形式记载了

该宗族历史，其形式和内容

集中了档案学、历史学和文

化人类学等学科的旨要。

谱牒，人文历史的一大支柱
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海风吹来“绿能量”
卞军凯

本报电 （严顺龙） ! 月 "# 日至
"$ 日，福建省委常委、宣传部长袁
荣祥带领福建文化产业代表团赴香港
考察、举办展览并进行招商，受到香
港各界关注。

展览和招商期间，香港会展中心
内人头攒动，一批代表福建最高水平
的书画、工艺美术精品和文化表演，
吸引了大量观众和企业家。活动扩大
了福建的知名度，代表团带去香港的
%&个招商项目也成功签约。

以本次推介活动为契机，福建将
在文化产业基金、影视娱乐、出版发
行等领域与香港加强合作；与香港贸
发局建立常态化合作关系，依托后者
遍布全球的 &' 多个办事处推动福建

文化产业走向国际市场。
袁荣祥表示，香港是中西文化荟

萃之地，要充分借助这一国际通道推
进对外开放，打造集宣传推介、展览
展示、交流交易、招商引资为一体的
文化精品展示平台，密切与香港各界
的沟通，推动福建文化产业“走出
去”。

袁荣祥还指出，当前，福建正强
力推动文化产业发展，加快建设文化
强省。闽港要进一步落实好文化产业
的战略协作框架协议，重点加强影
视、出版发行、动漫游戏、工艺美术
等领域的交流合作，引领更多香港企
业到福建发展。

在拜会香港福建社团联会时，袁

荣祥说，推动福建发展、深化闽港合
作，离不开在港闽籍乡亲的支持，希
望大家常回家看看，积极回乡投资兴
业。福建将做好服务，为企业发展营
造良好环境。联会主席林树哲表示，
将充分发挥牵线搭桥作用，多宣传推
介福建文化，引领更多企业回乡投资
文化产业。

代表团也走访了信达国际控股有
限公司、柯达公司、中诺集团与企业
负责人座谈，对他们积极投资福建文
化产业表示赞赏，并希望有关方面精
诚合作、推进项目。代表团一行还考
察了香港 ()*、美亚娱乐资讯集团、
沙龙影视集团、天趣当代艺术馆和沙
田文化博物馆。

福建：清洁能源发力
近日，公安

部道路交通安全
交叉检查组来到
福建南平高速交
警支队检查工
作。“不花钱、
花小钱就能够有
效整合资源，搭
建功能完善的管
控平台，你们的
科技建设确实走
在前头了。”在
听取了南平高速
交警支队副支队
长林集然的汇报
后，检查组的领
导连声赞赏。

南平高速交
警支队现设 $个
大队，民警 %+,

人，管辖闽北境
内 $,$公里高速
公路，, 个省际
口。故意遮挡、
变造号牌、恶意
超员超载超速等
违法行为屡禁不
止。可是，“路
边设点，驾车巡
逻，喊话纠违，
拦截处罚”的传
统管理模式早就滞后了。为了解决问
题，林集然自学相关知识，结合自己
的实践经验，一项项攻克难关。

例如，闽北高速公路上最早使用
的固定测速仪，只能测定车辆是否超
速，但是功能单一、不能联网，更谈
不上智能监控，令不少受罚的驾驶员
颇有微词。林集然四处打听，找到福
建南威软件工程发展有限公司，共同
开发新的测速系统。从 +'%% 年 , 月
项目研发开始，大约半年时间，集高
清抓拍、车牌自动识别、违法自动告
警等 $大功能于一体的智能管控平台
诞生。

至今，南平高速交警支队已经建
成 & 个全省“第一”：第一套卡口系
统、第一套区间测速系统、第一个智
能管控平台、第一个省际拦截教育处
罚系统。借助这些智能化监控手段，
南平高速交警支队发现各类交通违法
信息 $- 万条，实施治安拘留 $+ 人，
破获交通肇事逃逸案件 !起，协助公
安机关打击治安刑事案件 -! 起，抓
获犯罪嫌疑人 ,+ 人。此外，这套管
理理念和设备，目前已被研发单位推
广到云南、浙江、辽宁等地。
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福建长汀县馆前米粉颇为

有名，它是用清冽的山泉水和

上百年传承的手艺加工生产

的，品质风味绝佳。近年来，

在镇村引导扶持下，米粉成为

农民增收的主渠道，打进了福

州多家超市，产品

供不应求。图为长

汀县馆前镇大雪岭

农家孩子穿行在家

门口晾晒的米粉之

间。（8月18日摄）

段长征摄
（中新社传真）

大雪岭下米粉俏销
福建文化精品在港受关注

借力香港“走出去”
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合
办本报龙岩电（黄水林）福建省连城县客家红博物馆日前经福建省文化厅批

复核准成立。据悉，这是龙岩市首家、也是迄今唯一获准成立的民办博物馆。
客家红博物馆最突出的特点是体现“红色文化”和“客家文化”。博物馆

共设 . 个展厅。“领袖风采、人心铸造”展厅集中展示伟人像章、语录、题
词、徽章、钱币等；“红土情怀、精神永驻”展厅主要展示原中央苏区货币、
借据、武器、生活用品等；“民间瑰宝、价值连城”展厅重点展示四堡雕版、
印刷工具等；“古籍沉香、源远流长”展厅展示 /大类 /''多种雕版古书籍；
“民俗奇葩、风情别致”展厅展示连城民俗服饰、手工银锡器等；“青花粉彩、
演绎人生”展厅则展示中国瓷器发展史上各个时期的瓷器。馆内众多的实物和
专业化的讲解，将帮助来访者增进对“红色文化”和“客家文化”的了解，让
人们更深体会连城县多元的文化。

龙岩将建“客家红”博物馆

福州市公安局琅

岐边防派出所日前在

新浪微博推出“一日

边防警察体验活动”。

活动通过微博报名方

式征集两名网友到琅

岐岛上担任“一日边

防警察”，切身了解

边防警察的工作内容

和职责，令网友直呼

刺激。

图为边防警察

（左） 给做“一日警

察”的网友讲解工

作。严群星摄影报道
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本报泉州电 （刘益清） 首届海峡两岸民间
谱牒文化交流大会日前在福建泉州举行，以闽
台谱牒文化为主题的交流活动吸引了许多两岸
乡亲的关注。交流会上，两岸嘉宾对闽台族谱
的文化内涵进行了深入研讨交流，大家认为，
闽台族谱文化并无差别，与地方志、国史构成
了我国三大志书体系，也是中华人文历史的三
大支柱之一。

中国闽台缘博物馆副馆长、谱牒专家朱定
波认为，近年来，谱牒学正在成为一个独立的
学科研究门类，增进两岸谱牒文化研讨交流意
义重大。他说，中华姓氏的存在至少已有 ,'''

多年的历史。两岸同胞的姓氏一脉相传，作为
姓氏沿袭载体的谱牒，因此更具有重要意义。
海峡两岸的民间谱牒，能够充分展示闽台血脉
相连的情缘。通过闽台民间谱牒交流，能够看
到海峡两岸悠久的地缘历史渊源和深刻的社会

根源，更能深刻认识到两岸难以割断的血缘关
系。独具中华文化特色的谱牒，让两岸同胞的
心灵贴得更近。能够增强台湾同胞对中华民族
的认同感、凝聚力和向心力。

两岸谱牒文化如何进一步开展交流合作？
朱定波认为，通过重点梳理闽台各主要姓氏派
系、支脉的繁衍迁徙、分布和流向，不断完善
两岸各姓氏在台湾聚落的开基先祖及迁播台湾
的根系或世系；整理闽南先民开发台湾、建设
台湾的历史功绩，不断传承闽台姓氏族谱文化
和人文历史内涵；开展海峡两岸民间谱牒互动
交流的对接服务，不断推进闽台宗亲的追源报
本、寻根谒祖活动；通过对闽台的祖祠家庙、
祖坟古厝、昭穆字辈、碑铭匾联、谱牒名录、
知名人物事迹记载等方面的补充完善……这些
努力都将推动建立海峡两岸融合为一体的谱牒
文化传承体系。

安国谢氏宗谱

小知识

本报福州电 （王永珍、林
丽萍） 经济发展带来用电量快速增长。

按可持续发展要求，福建力推新能源战略，着力
优化电源结构，在核电实现零的突破的同时，清洁可再

生的风电、光伏发电频频发力。
上半年，全省核电、风电、太阳能光伏发电等新能源发电

量达 0$1/亿千瓦时，是去年全年的 +1$倍；全省新投产的 %,/1$万
千瓦发电装机全是以新能源为主的清洁能源。其中，核电 %'/万千
瓦、风电 %.12,万千瓦、光伏发电 %1$2万千瓦。

$月初以来，宁德核电 %号机组的发电量每天都在 +.''万千
瓦时左右，占全省发电量的 ,3。福清核电站两台机组计划于

+'%& 年建成发电，宁德核电站一期 & 台机组 +'%, 年将全
部投入商运。未来两年，福建新能源装机将继续倍增

发展。
福建是全国风能最丰富地区

之一。年初，

省发展改革委对陆上风电
场建设规划进行修编，+'%, 年前新增核
准风电场项目 %'. 个。上半年，全省风电场所发
电量全部上网，累计发电 %,1+ 亿千瓦时，同比增长
%+1&3。

各地积极利用分布式电源并网新政，推动光伏发电项目建
设。上半年，全省太阳能发电量 %'+万千瓦时，同比增长 ++1/3。.个
“金太阳”工程顺利并网，其中装机 %'1!兆瓦的泉州金保利光伏发电
项目，每年可为企业节约电费近千万元。自 &月全省首个个人光伏发
电站并网投用以来，已有 .个居民自建光伏发电站并网发电。此
外，正在建设的泉州阳光大地 +'兆瓦光伏发电项目是华南地区
单体规模最大的项目，目前已建成 %'兆瓦并即将并网，预
计年底可全部投产；钧石能源泉州台商投资区 %+兆瓦
光伏发电项目也将于年底建成投产。这两个项
目建成投产后，每年可减排二氧化
碳 -万吨。

福建莆田南日岛远
离陆地，是电网的最末端，
曾经，每逢节假日用电高峰
岛上就频繁跳闸、断电。事实
上，南日岛拥有十分优良的风
能资源，风速大、风向稳定，全年

&级以上的风长达 -+'天左右，非
常适合大规模风能开发利用。
从 +''& 年开始，莆田市在南日

岛先后进行四期风电开发，高大笔直
的风力发电机一个接一个地竖起来，从
滩涂一直延伸到岛上制高点九重山。目
前，全岛已建成 %'' 台风机，所用风机的
单机容量也从最初的 !,' 千瓦增加到 +'''

千瓦，风能利用效率逐步提高。
随着一台台“大风车”随风起舞，南日岛缺电

的日子也成为过去。如今每逢重大节假日，在此开
发风能的龙源（莆田）风电公司南日风电场便启动

“保供电”预案，确保岛上居民用电。海山村张春珍一
家感受深刻。他家 +'多年前就建了冷库制造冰块，卖
给出海的渔民，用电量比较大。他说，过去停电是家常
便饭，要自行发电。这几年风电建起来，家里的发电机
已很长时间没用，冷库规模也在扩大，不仅制造冰块，
而且开始帮助渔民储存水产品。

风电开发是国家能源战略的组成部分，对缺油
无煤的福建省具有重要意义。不过，有的地方认为
这是一笔不划算的买卖：一是风电项目投资均以亿
元计，.'!以上的资金花在购买设备上，对当地投
资贡献打了折扣；二是风电企业享有“免三年减两
年”的政策优惠，税收少于投资其他企业；三是对
当地的就业拉动也很小……这些因素影响了地方推
进风电项目的积极性。

莆田市没有对眼前利益、局部利益精打细算，
而是将风电作为又一个“绿色能量宝库”，为海西建
设提供更多清洁能源。截至去年底，全市已建、在
建和授予开发权的陆上风电场达 %!个，总装机规模

合计为 .!1+& 万千瓦，覆
盖区域已从沿海岸线向仙
游县山区延伸。

已建成投产的 %% 个风电
场，渐渐发挥良好的经济效益。
今年 % 至 , 月，全市 %% 个风电
场产值超过 +1..亿元，产量达 &1.

亿千瓦时。
$月 .日，第六届世界莆商大会

在香港举行，总投资 %亿美元的华润风
电一期项目在推介会上签约。如今，像华
润集团一样到莆田开发风电项目的央企越
来越多。

风机大规模下海，一些海洋养殖区域的
拆迁在所难免。两者能否共存共生？莆田市委
书记梁建勇提出，南日群岛要借用风电基础设施
设立“海洋牧场”，发展鲍鱼养殖，走出一条“风行
海西、鲍打天下”的新路子，实现企业和渔民共赢。


